


20 participants bien présents 

7 villages représentés 

11 élus 

9 techniciens 

2 temps 

13 nouveaux outils proposés 

2 heures de retours… et de confidences ! 

1 nouvelle commune > Varzy 



2 temps :  

témoignage et retours d’expériences   

 par les élus présents sur leur vécu 

Labo 2018 : proposition de nouveaux 
outils 

 

 

 vice-président en charge des Villages du 
futur 
« Le Labo doit aider à dupliquer les 
belles expériences et réalisations.  
Les fresques de Moulins ont inspiré 
celles de Lormes par exemple.  
Ce soir, nous souhaitons repérer les 
initiatives inspirantes dans nos 
communes, et nous outiller, 
accompagner nos démarches avec 
l’équipe du Pays, recourir à des métiers 
nouveaux, notamment le design de 
services. » 
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« Les villages du futur, c’est un 
état d’esprit : des petites 
choses qui peuvent devenir 
grandes. » 

Diane Martin 

1 moment fort  

> les apéros bistrots 
qui marchent bien 

> les ateliers à la 
maison de Charlotte 

 

La suite 
> les jardins fous 
> la maison de la porte Notre-Dame 
> la plantation d’arbres aux entrées 
de ville et dans la grande rue 

 

1 envie  
1 transfert d’expériences 
entre les villages,  
par exemple les procédures 
de biens sans maitres  
(comme à Planchez ou à 
Luzy) 
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Marie-Christine Grosche 
1 moment fort  
 

> Cet été au bord de 
la rivière, 50 
habitants ont aidé 
les jeunes à 
construire des bancs 
palette, du mobilier 
pour eux. 
 

> Les vendredis 
folies aussi : une 
personne du village 
vient présenter 
quelque chose, 1 
bière, 1 concert. Ça 
se passe au café du 
musée des nourrices, 
il y a toujours 40/50 
personnes. 

 

1 envie  
agréger plus de gens dans la 
démarche 
avoir plus de relais au sein du 
conseil municipal 
obtenir plus de financements 
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« Je recommande le test à tout le 
monde.  
C’est un état d’esprit aussi.  
On teste sans tout baliser avant, et 
on réfléchit après. On lance tout de 
suite, on évalue en direct. Mais 
attention, c’est une prise de risque, 
y compris politiquement. » 

Sébastien Gosset 

1 moment fort  
Le test de la boutique bien sûr !  
Le travail de Marie, et de la brigade 
La participation citoyenne a bien 
marché, mais c’était la guerre des 
tomates ensuite avec les commerçants.  

 

1 enseignement 
La boutique a été ouverte tout 
l’été. Le moment difficile a été 
la réappropriation du test par 
les producteurs et la pérennité 
de la démarche. 
Aujourd’hui, on a une 
proposition de l’animation de la 
boutique par la section 
commerce de l’IPERMA. C’est 
super ! 
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« Le départ a été difficile, le temps 
de la mobilisation. Au conseil, on 
est 3/4 à suivre le projet (sur 19). 
Mais à l’expérience, c’est suffisant, 
on avance plus vite. 
 

La concertation avec la population ? 
Sceptique au début, puis 
impeccable ! Ça a bien participé, 
bien répondu, c’était participatif et 
convivial. 
 

Le maire va souvent, peut-être, 
trop vite, mais le fait que le projet 
soit aussi porté par les habitants, 
c’est rassurant. » 

Frédéric Monnet 
1 moment fort  
1 moment fort : le dernier moment 
participatif, la présentation du scenario. 
On est en attente d’autres moments 
encore meilleurs ! 
 

1 fait marquant 
Le recrutement de Maxime avec les 
autres Villages du Futur de la Comcom. 
Ça a donné un nouvel élan. 

 

1 enseignement 
Le Village du futur a donné de la cohérence au projet 
municipal. Ça a permis d’être en lien avec d’autres, et du 
fait du partage, il y a une meilleure acceptation de la 
nouveauté. On a besoin de pionniers. 

 

La suite 
Ça avance ! Beaucoup d’attentes de 
réalisations,  de concrétisations. 
Il y a de la pédagogie à faire. 
Ce qui est important : la communication, 
l’information. Il faut tenir en haleine, 
répondre aux questions, tenir au 
courant, garder le lien. 8 



Fabien Bazin 
1 moment fort  
La présence de la compagnie le Cri 
Dévot, le travail avec 60 acteurs de la 
commune pendant 6 mois. 
Une très grande et belle participation, 
qui a permis d’élargir le cercle des 
« participants ».  

La suite 
 

> Lormes Ocrement, les opérations collectives  
de peinture des huisseries de la rue Paul  
Barreau, qu’on doit reproduire chaque année 
 
 

 
> Les fresques : ça provoque des réactions, 
beaucoup d’intérêts. On va multiplier les espaces 
pour donner à voir quelque chose de particulier. Il 
faut refaire de Lormes une destination où on 
trouvera quelque chose de spécifique. 

1 envie  
> Mailler le territoire et 
matérialiser par des panneaux 
des jumelages thématiques 
avec d’autres villes proches, 
comme « Lormes, ville jumelée 
avec Glux et les myrtilles » 
 
> Trouver 1 projet 
« dénominateur commun » sur 
les 14 Villages du futur : 
plantation d’arbres avec les 
enfants pour dernière année 
des commémorations du 
centenaire de la guerre 14/18 ? 
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Gilles Noël 

Le contexte de la commune 
On n’a plus de restaurateurs, mais 
des commerces vacants.  
Les gens ont abandonné l’idée qu’il 
puisse y avoir une redynamisation. 
Même le conseil municipal a voté 
contre le programme de 
revitalisation du centre-bourg. 
Il y a un besoin de brassage et de 
cohérence. 

1 enseignement 
> Il y a une bonne dynamique parmi vous et un souffle nouveau. 
> Les tests sont à inscrire dans le temps : il faut faire des choses petites mais régulièrement, pas que 
du « one-shot » 
> Il y a un état d’esprit collectif à mobiliser 

1 envie  
aller voir dans les autres 
villages, les expériences, 
trouver des astuces 

« Pourquoi avoir choisi le 
Pays Nivernais-Morvan?  
Pour rentrer dans une 
logique de dynamiques.  
Le Pays est un cœur 
dynamique pour la Nièvre.  
Pour monter au créneau. » 
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François Grandjean 

Le contexte de la commune 
Nous avons deux espaces jusqu’à présent 
distincts : le centre-bourg et le quartier 
thermal. 
Notre objectif est de les valoriser tous les 
deux, en cherchant le point de jonction. 
2 démarches complémentaires sont en cours : 
le contrat de station et le Village du futur, avec 
au centre une attention particulière sur les 
aides aux loueurs et aux logeurs. 

La suite 
> La venue de l’Atelier d’aménagement en mars 
> L’ouverture des plis avec Nièvre Aménagement pour 
lancer l’étude Village du futur 
> 1 test : les panneaux « stop pouce » pour remonter des 
thermes au centre bourg 
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Les Villages du futur, c’est une démarche, une dynamique et une méthode.  
Au service de cette démarche, le Pays construit pour les villages une « boîte à outils ». 
 

A la lumière de ces premières années, au vécu de ces premiers mois, il semble opportun, pour que la boîte 
à outil soit toujours la plus adaptée à vos besoins, de compléter le « panier de services » proposé par le 
Pays.  
 

C’est toujours sans surcoût pour votre commune, et c’est toujours vous, « élu-artisan », qui décidez de les 
utiliser ou non. 
 

Pour répondre aux problématiques soulevées lors de la saison #1 du Labo,  
13 outils vous sont proposés dans 5 thématiques : 
 
> les commerces 
 
> la communication 
 
> l’aide à l’action 
 
> l’aide à la réflexion 
 
> le numérique 
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Pondération des outils selon 3 critères : 

 

> Coup de cœur  

Pas d’utilité immédiate mais  

GRAND intérêt pour que l’on concrétise l’idée 

 

 

> Intéressant 

A creuser ! Je veux suivre 

 

 

 

> Envie de… l’utiliser dès demain ! 
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Pour relever les défis de la saison #2 du Labo, l’équipe sera renforcée 
et certaines compétences « boostées ».  
 

Au Pays, Marion Coiseur nous rejoindra pour l’accompagnement des 
Villages du futur, du Labo, et pour la communication. 
 

Le recours au design de services, à l’animation créative, aux démarches 
participatives sera consolidé et intensifié par la sélection du trio  
Détéa-Romain Thévenet / Donativo–Patrice Martin / Vraiment Vraiment 
-Grégoire Alix-Tabeling et Swanny Serrand, pour le suivi du Labo. 
 
Affaire à suivre ! 
 
 

 

CONTACTS > 03 86 22 45 51 / 06 75 39 02 64 / anne.algret@nivernaismorvan.net  
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